

Piggy bank baril

<https://collections.pacmusee.qc.ca/en/objects/piggy-bank-2020-002-0020-1-6/>

Collections / piggy bank



Trois tirelires baril de l'institution financière canadienne la Caisse Populaire Desjardins. Elles sont faites de bois et de métal. Leurs faces supérieures arborent une fente ainsi que la mention de l'institution.

Accession Number 2020.02.20.1-6

Period 20th century

Materials metal, wood

Measurements 15 x 10 cm

Historical context

Au Canada, les premières banques d'épargnes créées au début du 19^e siècle sont des branches des grandes banques à chartes. Il faut attendre 1841 pour qu'une loi sur la fondation de banques d'épargnes indépendantes émerge. Néanmoins, l'accès à l'épargne et au crédit demeure difficile pour la majorité de la population rurale. Aussi, les banques sont majoritairement anglophones et conservatrices : elles sont peu accessibles aux Canadiens français.

Dans ce contexte, la première caisse d'épargne populaire est fondée en 1900 à Lévis au Québec. Il s'agit de la Caisse Populaire Desjardins fondée par Alphonse Desjardins, qui s'inspire notamment du modèle des caisses rurales présentes en Europe.

Au tournant du 20e siècle, les institutions financières canadiennes adoptent les mêmes principes de promotion d'épargne que leurs voisins : les tirelires. Ces dernières sont la propriété de la banque et sont louées aux déposants afin qu'ils puissent les remplir, puis déposer leurs épargnes en banques.

Elles deviennent rapidement des objets symboliques au-delà de leur fonction première. Leurs formes varient et peuvent être évocatrices selon la culture du pays d'utilisation ou encore son contexte politique. De plus en plus de modèles variés sont proposés aux déposants, avec toutefois des normes similaires, dont un numéro et une clé sécuritaire conservée par l'institution bancaire. À compter des années 1950, ces principes sont moins respectés, l'institution financière devant se libérer de contraintes et de coûts de gestion.

Les tirelires thématiques en forme de baril, lancées dans les années 1920, sont typiquement américaines, bien que celles présentées ici soient canadiennes. En effet, elles semblent tirer leur origine d'une expression populaire faisant référence à une accumulation d'argent dans un baril.